



¿Cuántos días tarda en pagar el Ayuntamiento de Alcobendas a sus proveedores? ¿Cuánto gana el alcalde? ¿Y el auxiliar administrativo? Toda esta información y más aparece reflejada en la web municipal, por eso ha obtenido la máxima nota en transparencia según ITA.

DEL 8 AL 14 DE FEBRERO DE 2013
www.dhenares.es

Ni blanco ni negro, transparente

El Ayuntamiento de Guadalajara se pone las pilas para ganar confianza ante los ciudadanos

Y. BERNAD | GUADALAJARA

yolandabernad@dhenares.es
Twitter: @yolandabernad



Primero llegó la crisis financiera, después la económica, la inmobiliaria, la laboral... y ahora, la política. En plena polémica con los supuestos casos de financiación ilegal del PP o CiU, el Ayuntamiento de Guadalajara anuncia la puesta en marcha de una web de transparencia municipal a disposición de todos los ciudadanos.

"Venimos trabajando en ello desde 2008", advierte Juan Antonio de las Heras, portavoz municipal del PP. "En un momento tan complicado como el actual, no podíamos permanecer ajenos a esto". Por eso aprovechó que el Pisuerga pasa por Valladolid (es decir, que IU presentara en el último Pleno una moción para activar mecanismos de transparencia y evitar así la corrupción) para proponer una moción transaccional en aras a la creación de una herramienta para informar no sólo de los cargos electos y del personal del Ayuntamiento, también de su organización, patrimonio, deudas, procedimientos de contratación o planes de ordenación urbana, entre otras cuestiones municipales.

Según cálculos del portavoz, el portal quedaría alojado en la web del Ayuntamiento (www.guadalajara.es) y podría estar operativo a final de año. Antes, hay que crear una 'comisión especial', que estaría compuesta por todos los grupos municipales (4 del PP, 2 del PSOE y 1 de IU), la cual debería decidir qué información sería susceptible de publicar en



FUENTE: TRANSPARENCY INTERNATIONAL ESPAÑA / ÍNDICE DE TRANSPARENCIA DE LOS AYUNTAMIENTOS

la web. "Se trataría de llegar a un consenso", señala, aunque a ningún concejal de la oposición se le escapa la mayoría 'popular' para imponer su criterio. Además de la Comisión, existen cuestiones técnicas (de capacidad de la web) y de protección de datos que deben ser tenidas en cuenta, según De las Heras.

"Creo que el Equipo de Gobierno se ha visto presionado por los últimos casos de corrupción en el PP", opina Daniel Jiménez, viceportavoz del PSOE. "La comisión se puede convocar de hoy para mañana, y no hay ninguna excusa para dilatar en el tiempo su puesta en marcha porque lo único que hay que hacer es emular a otros ayuntamientos que están en los primeros puestos del ranking

de Índice de Transparencia de los Ayuntamientos".

La ONG ITA dio a conocer hace unas semanas el ranking obtenido por 110 Consistorios españoles tras analizar 80 indicadores. Y Guadalajara no queda en buen lugar: en el puesto 75, muy por detrás de otras localidades vecinas como Alcalá de Henares (en el puesto 24), Torrejón de Ardoz (31) o, dentro de la misma comunidad autónoma, Albacete (10). Lo curioso es que ha dado un paso atrás con respecto a la puntuación obtenida en 2010 (un notable frente al bien de 2012; de 2011 no hay datos registrados).

La peor nota la obtiene las contrataciones de servicios (un 0 sobre 100), la información sobre la corporación mu-

nicipal (35,3) y los indicadores de la nueva ley de transparencia (33,3). "Yo creo que no han verificado lo que aparece en la web del Ayuntamiento porque si no, no lo entiendo", reflexiona De las Heras. "Ese cero es preocupante", opina Jiménez. "Hay que publicar no sólo los grandes contratos, también los llamados 'menores' porque, si bien la transparencia por sí sola no evita la corrupción, sí ayuda", opina el portavoz de IU, José Luis Maximiliano.

La cuestión radica en qué es susceptible de ser publicado. "Si todos los grupos decidimos que hay que colgar en la web la declaración de la renta o el patrimonio de los miembros del Consistorio, pues habrá que estudiarlo, no rechazamos ninguna opción pero hay que tener cuidado". De las Heras recuerda que, como senador, está obligado a subir en la web de la Cámara Alta su declaración de Bienes. Aunque de momento, el único concejal que como tal ha hecho público su patrimonio es el portavoz de IU. Y lo hizo en julio de 2011, a través de su blog (<http://jlmximiliano.blogspot.com>).

La intención del Gobierno municipal es que el Congreso de los Diputados dé luz verde a la Ley de Transparencia para contar con todo el "amparo legal", aunque "se puede ir avanzando mientras tanto". Por ejemplo, tomando buena nota del Ayuntamiento de Alcobendas, 'cum laude', según ITA. "A ver si en la próxima sacamos un sobresaliente y los ciudadanos nos miran con más cariño a los políticos de Guadalajara", dice De las Heras.

PSOE: "La transparencia es una cuestión de voluntad"

■ Daniel Jiménez, viceportavoz del Grupo Municipal Socialista, confía en que "en un plazo razonable, el Equipo de Gobierno haga efectivo ese compromiso de transparencia". A su juicio, ese plazo no debería demorarse más allá del verano ("finales de año es un tiempo más que generoso", opina). Según

Jiménez, "ya era hora de que se nos facilite la información a la que tenemos derecho, porque en más de una ocasión hemos tenido que salir a la calle con una pancarta, como en el caso de López Armada, porque se nos negaban los expedientes de la empresa". Ante los escándalos (Bárceñas, Oriol Pujol...),

la ciudadanía "exige a los políticos un cambio de actitud". Por eso se congratula de la puesta en marcha de ese portal de transparencia, cuya existencia no dependerá de medios técnicos o de ningún informe jurídico, sino de voluntad política puesto que "ya lo hacen otras administraciones".

IU: "Dependerá del PP el contenido de ese portal"

■ "Antes de que estallara el caso Bárceñas, desde IU anunciamos que llevaríamos a todos los plenos de la provincia una moción para impulsar la transparencia para evitar la corrupción". En el caso del Ayuntamiento de Guadalajara, su único concejal, José Luis Maximiliano, no pudo tras-

ladarlo hasta el mes de enero por cuestiones legales (sólo puede presentar dos por Pleno). El espaldarazo del PP y del PSOE a su propuesta es bienvenida, aunque muestra su reticencia sobre el recorrido. "En la comisión de transparencia el PP tendrá la mayoría absoluta, por lo que dependerá de su vo-

luntad a la hora de dotar de mayor o menor contenido ese portal de transparencia". Para Maximiliano, el Ayuntamiento debe ofrecer más información sobre los contratos 'menores' que se adjudican de forma trimestral y también sobre los sueldos y el patrimonio de los ediles. "Por qué no".